

# EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

## ¡36.... a 7.500!....

En medio de las amarguras de la hora actual, el partido liberal nos depara un espectáculo sumamente bufo y regocijante; el pugilato por la jefatura. Hedía a muchas leguas y desde hace mucho tiempo la corrupción que en su seno se encerraba y que ahora se ha puesto de manifiesto. Ni principios, ni doctrinas, ni orientaciones, ni entusiasmos (como no fuera por el chupen), ni trabazón, por tanto, existían en este partido; en él sólo reinaba un personalismo bajo y menudo, vergonzoso y asqueante, tan asqueante como que tenían por *fetiché* al Conde de Romanones, que ni por su figura en ningún sentido, ni por su capacidad, ni por su ilustración, ni siquiera por sus formas, merecía linaje alguno de adoración, y al que se le tributaba solamente porque era valido de los altos personajes, de donde emanan los grandes favores. Una verdadera vergüenza que puede explicar las muchas que España viene devorando en los últimos años.

Y entre las cosas curiosas y edificantes que la historia de este partido ofrece a la consideración pública, es una la del gran número de ex-Ministros que figuran en él actualmente. 36 nada menos. Y mucho quiere decir esto acerca del desbarajuste político de la Nación, porque tratándose de un partido turnante en el poder, esos 36 Ministros ¡aún vivos! representan otras tantas épocas, en muy breve tiempo, de novedad y reformas en los ramos distintos que les correspondan, en los diferentes Ministerios que hayan usufructuado, y en los que no han tenido tiempo de realizar otra labor útil que la de la colocación de sus favorecidos, el despacho de aquellos asuntos que más relación tienen con la reelección de sus cargos e investiduras, y lo demás que puede suponer el público ilustrado....

Esto ya es bastante, y así se comprende, que en ninguno de los órdenes de la vida nacional, no sólo no haya progreso de ningún género, sino que se dé un retroceso enorme inmediato al cataclismo.

Pero además de ésta, supone tal profusión de Ministros otra consecuencia gravísima para los intereses generales. Como que cada uno de estos señores ex Ministros se chupa tranquilamente al cabo del año ¡siete mil quinientas pesetas! por haberse puesto dos días la casaca ministerial y haber llevado a la firma regia algún decreto para que un familión de deudos y esclavos políticos se aseguren un puesto regularcito en el comedero del presupuesto.

¿Habrà todavìa quien se atreva a negar los provechos que el partido liberal ha traído a España?

Porque además de otras muchas ventajas por el estilo, que de la actuación de este partido ha sacado la Patria, vayan ustedes sumando o multiplicando: 36 ex Ministros a 7.500=270.000 pesetas anuales que se engullen bonitamente a costa del

país, que ha tenido la cachaza de sopor-tarlos.

Y no contamos ahora los de los conservadores, que allá se irán, porque en esto de arruinar a la Patria se han dado la mano; pero puesto que el partido liberal está de actualidad, bueno es poner de relieve sus importantes méritos.... para su extirpación.

Los periódicos han publicado esta información:

«El Director de los tranvías de Madrid ha salido para París con objeto de consultar al Consejo general de dicha Compañía sobre ciertas peticiones hechas por el Alcalde de la Corte.»

Estas noticias pasan desapercibidas y son como para hacer sonrojar de vergüenza a cualquier español....

—Porque, sí, señor; porque el Consejo de la Compañía es extranjero y está en el extranjero....

Y lo mismo sucede con las demás Compañías y explotaciones de la Nación.

Es decir, que el extranjero nos interviene y nos explota....

¿Y el capital y el entusiasmo españoles?

Eso se reserva para levantar plazas monumentales.

## Luz y sombra.

Esa luz que anuncia el día y hace brotar en el suelo un rumor que sube al cielo como salmo de alegría,

es luz que baja temblando al fondo del calabozo, tristes recuerdos llevando al desventurado mozo.

Un día que fué de gala a la Ermita del Otero con una flor en el ala del sombrero;

una apacible campiña, que el sol de Mayo alumbraba, y una joven, casi niña, que lo amaba.

Luego la Misa, el Sermón, y la Virgen, y el Altar, y la alegre Procesión del pinar;

y el baile, y el regocijo de la alegre romería y todo lo que le dijo su María.

Luego su rival que llega, un arma que resplandecé, una nube que le ciega y enloquece.

Luego un ¡ay! indefinible, y un desventurado mozo que despierta en un horrible calabozo.

Esa luz que anuncia el día y hace brotar en el suelo un rumor que sube al cielo como salmo de alegría,

baja a la cárcel temblando a despertar el dolor, que duerme quizá soñando las delicias del amor.

Félix G. Olmedo.

## RÁPIDA

¡Ese es el mío!

Estamos en pleno fervor de fiestas infantiles; es la terminación del curso en los Colegios, y en casi todos ellos, para distribuir los premios y exhibir los trabajos y adelantos verificados, se celebran veladitas por los mismos niños.

Estos tienen para mí una seducción irresistible; aun a trueque de sufrir sus impertinencias y molestias, me atraen invenciblemente; acudo, pues, a estas fiestas con verdadero placer. Me interesan muchísimo más las escenas representadas por estos pequeños actores que las farsas des-empañadas por los artistas maduros.

Un rubio encantador que se ha aprendido, en fuerza de repetírselo mil veces sus dos madres, la que le dió y nutre su cuerpo y la que alimenta y desarrolla su inteligencia, un monólogo, que se le sabe de corrido, y que cuando sale a decirle y se ve él solo delante de un público que se le come con los ojos... se llena de embarazo, de sentimiento, se aflige, y cuantas veces quiere empezar su recitación, hace unos cuantos pucheros.... hasta que por fin rompe a llorar, y en medio del escenario se queda solo restregándose sus hermosos ojos con los puños cerrados lacrimando amargamente. Yo no sé qué tendrá esto de arte ni de emotivo, pero ello es que remueve el alma y todos aplauden....

Pero tanto como a los niños me entretiene ver a los padres. Llenos de orgullo y de contento van ellos, acompañados de sus amistades, para que presencien el triunfo de sus hijos. A su Lolita, aquella morena vivaracha y revoltosa, la van a colocar la banda por su aplicación; a su Pepito, aquel de las guedejas ensortijadas y de las mejillas de azucena, le van a dar un premio de amabilidad.... Y salen los niños tan cuidadosamente vestidos por sus madres, nombrados por la Profesora que indica el premio que han merecido.

¡Christ!, que lo oigan todos, que lo vean todos; se acercan los pequeñitos al que preside la fiesta y de sus manos reciben el diploma, el libro de cuentos, y corren a entregárselo a sus padres, que les esperan con los brazos abiertos, que les oprimen en ellos y les besan apasionados y lloran y gozan como si su hijo hubiera conquistado un mundo.

El programa anuncia un número de música; sale un rapríuelo que apenas contará seis años;

le tienen que subir al taburete que hay delante del piano; sus lindas y diminutas manos mueven con dificultad las teclas que van sonando armoniosamente; los concurrentes escuchan admirados al precoz artista.

Un caballero que se sienta junto a mí, que ha seguido con más interés lo que aquel niño hace, ya no se puede remediar, y dirigiéndose a mí, a quien nunca ha hablado, me dice en un tono inexplicable de alegría y de vanidad:

—«Ese es el mío....» Aquel.... era su hijo.

Me agradan estas fiestas porque sirven para despertar y robustecer los más hermosos sentimientos del corazón del hombre.

## Consultorio-Clinica Operatoria

del

DOCTOR GARCÍA CAPPA

Véase última plana.

## Impresiones rápidas.

Antes y después del pasadizo, bajando por la plaza de Padilla y en dirección al Colegio de Doncellas, vetusto edificio en parte, y en la otra parte construcción moderna, siguiendo el modelo antiguo, y, de todos modos, caserón grande, severo, elegante y sencillo, en el que revolotean las golondrinas por fuera y por dentro alegres mariposillas que, como coro de ángeles, elevan, con tiernas y dulces vocecillas, preces al cielo, entre armonías de música, tañer de campanas y nubes de incienso.... por allí, por aquella calle que digo, bajaba yo no há muchos días, viendo a la izquierda, abiertas de par en par, las puertas de una modesta capilla de un hospitalillo de tiempos en que la piedad cristiana de los grandes fundaba establecimientos de albergue para enfermos, desgraciados, menesterosos y transeuntes, cuidándose mucho de reunir bajo el mismo techo remedios humanos para el cuerpo y lugar de oración, medicinas para el alma....

Por aquellos sitios iba yo aquel día en las primeras horas de la mañana, y en mí despertaron gratos recuerdos mujeres, hombres y niños; que se afanaban en diferentes grupos tapizando ventanas con ramas de árboles recientemente cortadas, flores naturales y flores de trapo y cadenas de papel de colores, y llenando el suelo, a manera de alfombra, de plantas aromáticas del monte y los jardines, mientras otros formaban arcos vistosos con armadura de madera recubierta de hojas verdes y flores y lazos y cintas....

Eran aquellos preparativos para la procesión que sale todos los años en igual fecha de la Iglesia Parroquial de Santa Leocadia, para esperar el paso del Señor por aquellas calles y junto a casas de cristianos....

Nada ha podido contra ellas en Toledo activa propaganda de sus adversarios; viven aquí, son inmortales, la fe y las santas tradiciones....

Verdad que también Jerusalén preparó con arcos y palmas, y plantas aromáticas y flores,

# Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. © Instituto, 3.-TOLEDO--Teléfono 179. © Se sirve a domicilio.

la entrada del Señor en la ciudad, y que aquellos que le aclamaban como su salvador, consintieron la confección del inicuo proceso que terminó en el Calvario, desoyendo aquel pueblo la voz del cielo: *Convertere ad Dominum tuum*; pero ¡ay!, que su castigo no se hizo esperar....

Toledo no está en igual caso; conoció al Señor y no deja de ofrecerle actos de pleitesía y homenaje; hay pecadores, pero no hay apóstatas; hay descreídos, pero no hay traidores; hasta los hay resueltamente anticatólicos; pero los más, la inmensa mayoría del pueblo toledano, es católico y amante de la tradición cristiana, fundada en la fe y en la verdad de la Iglesia católica....

Pueblos que tienen fe, pueblos que llevan en su alma el verdadero concepto de Dios, pueblos que tienen ideales y entusiasmo en sus creencias, son inmortales y son grandes por adversas que sean las vicisitudes que hayan de sufrir.

Federico Lafuente.

Entre las cosas peregrinas que estos días ha dicho Romanones, una es ésta: «que él estaba dispuesto a sacrificar la jefatura si así lo requería el bien de la Patria, que ha sido siempre su único norte.»

No es lo extraño que él lo diga; lo extraño es que lo aguante la Nación.

Porque la censura no debe extenderse a cohibir las protestas contra los que, después de jugar con la Patria, se burlan de ella con tan cínico sarcasmo.

Ni Vincenti puede escuchar ésto con calma.

**Por tierras extrañas.**

XIII

¡De ayer es la fecha!—Casi por debajo de tierra.—Naturaleza y arte.—Industrias muertas.—Mares desiertos.—Un capón en la cabeza.

De ésto hace ya bastante tiempo....

Los soldados de Aníbal se iban cansando de tantas fatigas y penalidades como las andanzas militares de su General les producían; extenuados y hambrientos, se negaban a seguirle; pero al llegar a lo alto de los Alpes, aquel famoso caudillo, que en este arriesgado paso conquistó una muy grande parte de su gloria, les mostró desde allí las praderas y campiñas de Italia, sonrientes, amenas, exuberantes de belleza y de vida, que les prometían un regalado descanso y una abundante y soberbia compensación a sus privaciones y sufrimientos.

Nada extraña este hecho. Si mucho hemos ponderado en nuestro número anterior la hermosura del campo de Italia, aún nada hemos dicho de lo que en realidad es.

Al borde mismo del mar, siguiendo nuestra ruta desde Génova, se desliza el tren, y este trozo largo de costa lo atraviesa horadando las rocas, por las que se cruzan hasta noventa y seis túneles, algunos de ellos de ocho kilómetros, y entre los cuales quedan grandes espacios, a manera de hermosos balcones o terrazas naturales, según decíamos, adornados de pinos, palmeras y naranjales, y por los cuales se contempla un mar azul inmenso, y tranquilo y sosegado como un lago purísimo.

Más allá de Génova está Recco, pueblo sumamente pintoresco, por cima del cual pasa el tren por un enorme viaducto de muchos metros de altura, que tiene sus arranques en los extremos del pueblo.

Villas y playas encantadoras dejamos a nuestro paso. ¡Qué rincones tan maravillosos! ¡Y cómo incitan a morar en ellos y gustar de las delicias que encierran!

Desde Pisa, cuya torre inclinada se divisa a lo lejos, parece que se redobla la belleza del paisaje. Quien baya recreado sus ojos con el espectáculo de la huerta de Valencia, puede de ésto formarse alguna idea. Es aquéllas, pero todavía con más variedad, porque el terreno se accidenta más, con más frondosidad, con más abundancia de flora, con más fragancia y con más arte; hasta en lo alto de los montes han sabido hacer crestas graciosas, alineadas de árboles, que ponen un sello de armonía artificial en el natural desorden de la naturaleza, y entre los limoneros y viñedos, que profusamente cubren estos valles y laderas se extienden guirnalda de frutas y de flores, que hacen de toda

la campiña como un jardín encantado. ¡Pero qué soberanamente hermosa es Italia!

La industria ha tomado aquí, a lo que parece, bastante incremento; muchas fábricas se levantan por todas partes, muchas chimeneas suben a lo alto; pero ¡ay! de sus bocas no sale el hábito del trabajo, el humo; aquellas chimeneas no respiran, en aquellos hogares no hay vida; a excepción de las que se dedican a la producción de municiones, todas las demás están apagadas.

Volvemos a ver el mar, ya bien de día, y repetimos la misma observación ya hecha; en todo el largo trayecto que a sus orillas hacemos, no vemos asomar por ninguna parte ni un barquichuelo; así como el aire está poblado de aparatos, las aves que la ciencia ha creado y lanzado a los espacios, y que de innumerables formas y en gran número cruzan en todas direcciones, el mar se halla desierto; ni de vela ni de vapor, ni grande ni pequeño, se ve un barco por ninguna parte. ¡Y esto es aquí en la costa! ¿Qué será en alta mar? Claro que en los puertos sí que los hay, pero allí están amarrados, inactivos, con sus chimeneas también apagadas, amainadas sus velas....

Por esto se puede fácilmente comprender la eficacia enorme de la acción submarina. Ya lo creo, como que los submarinos, al igual que hicieron en Bayona, han llegado a muchos puertos de Italia, y en sus bocas han hundido miles de toneladas, y, aulaces, han después bombardeado las mismas poblaciones.

Pero de esto no se puede ni pensar, que suben al tren los *carabinieri* y no sea que vayan a sospechar algo.... Hombre, hasta ahora realmente no habíamos dicho nada de estos bravos militares. Con motivo de la guerra, los periódicos satíricos han caricaturado mucho el adorno que llevan casi todos. Recordamos el grabado de *El Mentidero*, en el que un alemán, enfilando con un artejo a un campamento italiano, creía estar viendo un corral de.... por las plumas que en los cascotes llevan estos soldados. Ciertamente, así lo parece. Algunos llevan en la cabeza un capón.... ¡Oh, qué distintivo tan original el de estos *militari*!

XIV

Mis ilusiones.—Roma pagana y Roma cristiana.—Milagro perpetuo.—Que si queréis.—Roma y Toledo.—En el próximo verán ustedes.

Y seguimos nuestra camino. Y se va acercando ya el fin de él. A medida que nos aproximamos a Roma el terreno se empobrece; desnudo y árido se manifiesta, como si quisiera quitar al espíritu toda ocasión de distraerse en algo que no sea reconcentrarse todo en la consideración de la grandeza espiritual y religiosa de Roma.

Inútil es decir, que conforme nos acercamos a la Ciudad Eterna, las palpitaciones de mi corazón y de mi pulso se suceden más aceleradas y violentas. Se van a realizar unas de las más grandes ilusiones de mi vida. Es decir, yo creo que todos, cristianos o no cristianos, artistas o no artistas, han soñado alguna vez con ver Italia, con visitar la Ciudad de los Césares y de los Papas. Roma fué el Centro del mundo antiguo; hoy lo es del mundo cristiano, y por ambas cosas lo ha sido siempre de todas las miradas y de todos los amores y admiraciones. Roma es el museo del arte pagano y el relicario del cristianismo. En Roma se asentó la hegemonía del mundo entero, y hoy se asienta otra hegemonía aún más universal que aquélla, porque se extiende a mundos desconocidos entonces y llega a rincones a los que no pudo la primera penetrar, y sin embargo nada entraña de dureza y tiranía, que es su médula la dulzura y suavidad, porque es espiritual, porque es divina. De Roma salieron las águilas que a todas partes llevaron la guerra para la conquista; hoy de ella salen las palomas de la paz, que vuelven, no obstante, con más triunfos, con los de una conquista más eficaz, duradera y extensa, no conocida por el mundo romano antiguo, la conquista del amor; así antes, los pueblos todos, iban a Roma esclavos del vencedor, y hoy a ella acuden todos también *cautivos voluntarios* de su fe y de su caridad.

Prodigios del arte, maravillas del genio humano, recuerdos de la historia de los siglos que parece que allí ha tenido siempre el eje de todo su movimiento; huellas de la primera estupenda época de la Iglesia, y sobre todo ésto el milagro perpetuo, ostensible, palpable, de la *pedra* que en veinte siglos de embates violentos y sin interrupción sufridos, permanece inalterable, sin haberse desviado ni una pulgada de donde fué

**Gran Fábrica-Cerería de JUSTO G. OLÍAS**  
Madrid—Silva, 5—Madrid.

Hachas, cirios y velas de todos los tamaños, clases y colores, fabricados con sujeción a lo dispuesto por la Sagrada Congregación de Ritos en su rescripto de 14 de Diciembre de 1904, a precios excesivamente economicos.

Proveedor de innumerables Comunidades Religiosas de Madrid y provincias.

Pedir catálogos a D. Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8.—TOLEDO

establecida; del Pontificado, cuya majestad, cuanto más combatida aparecía más grande, más arraigada, más gloriosa; del Papa, cuya tiara no ha podido jamás ser abatida, cuando todas las coronas han rodado y todos los cetros han sido tronchados, cuyo poder e influencia se ejercen sobre los mismos que los rechazan; del que representa directamente al Dios Hombre, al centro de convergencia del mundo antiguo y del mundo nuevo, del cielo y de la tierra, de la humanidad y de la divinidad; del que por sí solo es la prueba incontrastable, abrumadora de la sobrenaturalidad de la Iglesia católica, y consiguiendo de su verdad y de su santidad, esto es lo que se encuentra en Roma.

Mi corazón de católico y aún más de Sacerdote, se siente embargado de una no experimentada emoción....; callad ahora y dejadme que la saboree con toda intensidad.

Pero sí, sí; cualquiera impone silencio; a medida que avanza el tren aumenta el barullo; recuerdos de los que ya han visto estos sitios; presunciones de los que vienen por vez primera; preparativos para el descenso.... esa maleta, aquel maletín, aquellos paquetes....

¡Terminus! La estación de llegada, y a la que en este caso cuadra perfectamente este nombre, es el término de nuestro viaje. Es, sí, una magnífica estación, pero que no puede compararse con la del Mediodía, de Madrid.

Mas dejémonos de comparaciones y a arreglar el equipaje. Allí esperaban a Su Eminencia Reverendísima los Sres. Obispos de Barcelona y de Gerona, y el Sr. Administrador del Colegio Español D. Carmelo Blay.... Al coche....

Y ¡gran fortuna la mía! con los dos mencionados Ilmos. Prelados, que amabilísimamente me iban ilustrando en todo lo que al paso encontráramos, hice mi entrada en la Ciudad Eterna.

¿Mis primeras impresiones?...  
Dejad que las experimente.

Calles estrechas, tortuosas, edificios vetustos, sello de ciudad antigua.... pero nuestro punto de partida es Toledo, cuyo carácter en este género es único, cuya poesía y misterio no tienen igual en parte ninguna; ¿en Roma? Ni en Roma. Aun con todas las tradiciones y recuerdos de esta ciudad, no llega a ser en este punto lo que es Toledo.

La entrada en nuestra ciudad por el Puente de Alcántara, el cauce sinuoso del río por el tajo que ha dividido una gran montaña; la visión del Alcázar, guardián constante de nuestra seguridad; la flecha de la torre de la Catedral, que del llano se asoma atrevida por sobre el alto del monte y de las agujas del ya citado Palacio de Carlos V—la fe elevándose sobre la naturaleza y la energía humana—la irregularidad de los edificios y construcciones, ¡oh!, todo esto produce mucha más impresión, mucho más profunda, que la de ninguna otra población; nosotros respondemos de las que hasta ahora—no tan pocas—hemos logrado ver; los que más han recorrido dan el mismo testimonio. Perdóname, ¡oh Roma!; tú tienes grandezas pasadas como ninguna ciudad del mundo; tú eres asiento del trono más glorioso de la tierra, como que es divino.... pero tú no eres mi Toledo....; la que mereció tu nombre, no sólo por la semejanza de su posición topográfica, sino por la emulación de tus glorias y grandezas, la Roma pequeña, es más que tú, la Roma verdadera y grande, bella y seductora....

—Entonces, ¿es que está más modernizada?  
—Sí, quiere estarlo; algunas vías y boulevares.... edificaciones recientes y según el gusto moderno, movimientos de tranvías.... algo, que allí desentona sin conseguir poner el aspecto de ciudad nueva.... ¡ni mucho menos! Sobre todo cuando se llega de París, se nota ésto más.

En resumidas cuentas, no es esta población que ofrece desde luego una impresión definida y completa, y que he de aguardar a hacer algunas visitas para ir descubriendo cosas inte-

resantes, porque muy interesantes las encierra y en grandísimo número.

Tened por seguro que lo que aquí se contempla, en ninguna otra parte puede apreciarse.

Ya verán nuestros lectores qué de cosas hay que relatar.

**Favores de Nuestra Señora de la Salud.**

De una señora en verdad distinguida por la nobleza de sus sentimientos y lo acendrado de su fe y de su piedad, hemos recibido 500 pesetas para que, en honor de Nuestra Señora de la Salud, podamos adquirir una Imagen del Sagrado Corazón de Jesús para la Parroquia de Santa Leocadia.

Esta espléndida limosna es una prueba de reconocimiento por un gran favor obtenido de Nuestra Señora de la Salud, porque hallándose la señora delante en último trance de muerte, acudió a esta milagrosa Imagen, poniendo en ella toda su confianza, que no se rió desatendida, pues recobró la salud, arrojándose por completo todo peligro.

En agradecimiento quiere dotar a la Iglesia en que se venera este título prodigioso de la Virgen, de una estigie del Sagrado Corazón, para que en ella no falte lo que en casi todas se encuentra que es objeto de adoración universal.

¡Bendita tan excelsa Madre, que de manera tan constante prodiga sus beneficios a todos sus devotos!

Ya vamos a tener el Sagrado Corazón de Jesús. Ahora nos falta el de María, para que los dos, en unos pederales muy hermosos, se coloquen junto al Altar Mayor y embellezcan más nuestra Parroquia.

¿De dónde sacaremos lo necesario? De la inagotable generosidad de nuestros feligreses, que no se cansan de hacer y trabajar por el decoro de su Parroquia.

Por lo pronto un caballero, que es deudor también a la Virgen de la Salud de un gran favor de índole espiritual, al saber nuestros proyectos, nos ha entregado otras 25 pesetas, y el Sr. Cura, esquilmo como está por cien mil partes, ofrece otras 25.

De modo que para la adquisición de unas Imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y de María tenemos hasta el presente.

	Pesetas.
Una señora.....	500,00
D. P. R. y M.....	25 00
Sr. Cura.....	25 00
<b>TOTAL.....</b>	<b>550,00</b>

Iremos publicando los nombres y donativos que se nos envíen, y entre tanto daremos el encargo a un escultor excelente para que haga una obra maestra.

**Alcalde saliente.**

Es criterio constante de este periódico, que se mantiene alejado completamente de la política, el prescindir, al comentar los actos de los que ejercen cargos públicos, de su significación partidista, considerándolos exclusivamente como tales, es decir, como representantes de la autoridad.

Esto nos da una muy grande independencia y pone en nuestros comentarios una total imparcialidad. Ni atulación ni encono hay jamás en nuestras censuras; éstas las hacemos siempre con vistas al bien de todos.

Y porque es así podemos decir del Alcalde que deja ahora el bastón, D. Alfredo Maymó, que, en general, su paso por la Alcaldía ha dejado una buena memoria y que ha hecho hasta lo último lo que prometió desde el principio: poner al servicio de Toledo todos sus buenos deseos y sus muchos entusiasmos.

Una nota suya simpática conviene consignar una vez más, y es la entereza que demostró en la defensa de nuestros intereses cuando, juzgan-

dose el todo por el todo, se opuso, y lo logró, a que se exportara aquella famosa partida de trigo de una opulenta hacienda, y cuya exportación tan gravísimos daños hubiera causado en Toledo.

Un Alcalde de Real orden.... que sale a impedir un *cohecho* ministerial contra un pueblo, no es cosa que se pueda ver todos los días en una España constitucional, y por eso es más merecedora de aplauso y de que su recuerdo se renueve.

Lo hacemos gustosos porque creemos así trabajar por la utilidad común, y ofrecemos al Alcalde que cesa nuestro saludo y consideración

**NUEVO ALCALDE**

Ha sido nombrado Alcalde de esta ciudad, y así nos lo comunica en atento B. L. M. que agradecemos, el que ya desempeñó igual puesto en la anterior etapa conservadora, distinguido juriscónsulto D. Filiberto de Lozoya.

Entrenado ya en las fatigas del cargo, conocedor de las necesidades de Toledo, amante de esta capital y animado de buena voluntad, esperamos y deseamos que su gestión al frente del Municipio sea verdaderamente provechosa para los intereses de la población.

Cuente para ello con nuestro insignificante apoyo y reciba la más sincera felicitación

**Fin de Curso.**

Con verdadero éxito se celebró el domingo último en el Teatro de Rojas la distribución de premios a los obreros que asisten al Centro de las Damas Catequistas.

El Teatro estaba rebosante de un público escogido, y la presidencia la ocupaban el Eminentísimo Sr. Cardenal, que tenía a sus lados a los Sres. Gobernadores Civil y Militar, Presidente de la Diputación Sr. Ledesma, y una Comisión del Ayuntamiento.

Los obreros leyeron unos trabajos, en prosa y verso, que llamaron mucho la atención, distinguiéndose principalmente, por su maestría en el decir, el Sr. Beza, por su vis cómica el señor Briones y por su inspiración el Sr. Silva.

Se representaron los cuadros vivos «En el mar» y «La siega», que resultaron, por la propiedad y arte con que estaban preparados, de un efecto sorprendente.

Los números musicales muy aplaudidos, y aquellas jotas que una voz delicada y armoniosa supo entonar, aún vibran en el alma....

Todos aplaudieron con entusiasmo, y aquellos aplausos no eran sólo para ese acto tan agradable y deleitoso, eran para la labor callada, enojosa, dura, abnegada, heroica, que unas mujeres, con temple de apóstoles, realizan durante todo el año cerca de la clase más necesitada que de cultura, de amor, y a la que ambas cosas proporcionan con un levantado espíritu de sacrificio

Conste aquí nuestro más entusiasta aplauso para tan sublime obra.

**Recuerdos de una fiesta.**

No pueden ser más gratos y deliciosos los que conservaremos por mucho tiempo de las fiestas que en honor del Santísimo se han celebrado en Santa Leocadia.

Como se anunció, la víspera por la tarde se repartieron 100 libretas a los niños más necesitados de la Catequesis. ¡Y aunque hubiera habido 300!

—Sr. Cura, que sé que dá usted papeletas de pan; ¡léme usted una!...

—Pero, mujer, si es para los niños....

—Pues mire usted, yo soy una *probe* viuda.

—Y claro, ya que estás sola te quieres apuntar otra vez en el Catecismo.

Y así la mar....

Pero a cambio de estos mareos, mis pobrecitos niños merendaron por lo menos pan aquella tarde... ¡Quién les hubiera podido agregar otra cosita!

Después del reparto, la salida de los gigantes, ¡el delirio!; una verdadera nube de chiquillos corriendo tras de ellos, tirando de las mangas de los levitones y corriendo y llorando asustados algunos cuando se volvían hacia ellos.

Y entre tanto se verificaba una impórtación tremenda de plantas, flores y adornos a la Iglesia, y en ella trabajaban con afán, con entusiasmo, los encargados de los Altares.

¡Oh, cómo estaban éstos! ¡Cómo estaba la Iglesia toda! ¡Con qué gusto, delicadeza y her-

mosural ¡Dios les pague a los que lo hicieron todos sus pasos y afanes!

El Sermón, a cargo del M. I. Sr. D. José María Basés, una filigrana; demostró con la razón y el sentimiento, y todo con verdadera elocuencia, la exactitud de aquellas palabras: «Mis delicias, estar con los hijos de los hombres...» Y creemos nosotros que allí, entre tanta flor y belleza, se aumentaban esas delicias, porque todo revelaba el amor grande que se le tiene.

Salió la Procesión, presidida por el muy ilustre Sr. D. Gabino Marqués, Dignidad de Tesorero de la S. I. C. P. Hace ya mucho tiempo que no era tan nutrida. Grandísimo número de Sacerdotes y caballeros, los «Jueves Eucarísticos» en pleno de esta Parroquia, muchos otros devotos, y como número original, el grupo de niños que, representando los Santos más enamorados de la Eucaristía, las altas personalidades de la Iglesia y los coros angélicos, caracterizados admirablemente, tanto llamaron la atención.

Iban representadas las tres Iglesias; la triunfante en los Santos y Angeles; la militante en los Prelados y fieles y la *purgante* en el que esto escribe, que *sudó y purgó* aquella tarde para unas cuantas.

Un aplauso fervoroso a las Catequistas de nuestra Parroquia, que con tantos trabajos han preparado tan hermoso espectáculo. Y a las Religiosas que han hecho algunos de los trajes nuestra gratitud y enhorabuena. ¡Vaya unas manos que tiene una Sor Isidra!... Pero no queremos ofender la modestia de las consagradas a Dios.

Las calles estaban engalanadas, especialmente el trayecto nuevo; delante del Colegio de Doncellas, y por éste costado, se levantaba un soberbio arco de follaje y flores preciosísimo; el Cobertizo del Colegio, al que alude nuestro cultísimo colaborador Sr. Lafuente, estaba encantador por el sello de poesía popular que ostentaba; todos los vecinos se han esmerado lo indecible por cooperar a este adorno; un recibimiento hermoso en la Capilla de Santa Ana, faroles, cadenetes, arcos; otro en la plaza de la Cruz. Dios se lo pague también como se lo agradece con toda el alma su Párroco.

El recibimiento de las Hermanitas de los Pobres llamó la atención general por lo original y bellísimo que estaba. No hemos visto una cosa igual. Los corazones que aman con caridad, ¡qué bien hacen todas las cosas!

Hermosos también estaban los altares del Manicomio, Capuchinas y Hospital, y la calle de éste sumamente engalanada.

En suma; unos actos preciosos y conmovedores.

**CONCURSO PECUARIO**

Hemos recibido del Sr. Presidente de la Comisión de Festejos, nuestro muy estimado amigo, el Concejal de este Ayuntamiento D. Víctor Marina, el Programa y Reglamento del Concurso de Ganadería y Maquinaria Pecuaría, que ha de tener lugar en esta capital en los días 18, 19 y 20 de Agosto próximo.

Es un número nuevo de fiestas y de verdadera utilidad, cuya iniciativa y realización merecen todo nuestro apoyo y entusiasmo.

En su día trataremos tan interesante materia más extensamente.

**Domingo Pérez.**

Grandiosa manifestación religiosa.

Así ha resultado la inauguración del Apostolado y Hermandad del Sagrado Corazón de Jesús. Previa la formación de la Hermandad, a la que pertenecen 400 asociados con 20 celadores, se ha celebrado una solemne Novena, y el día 30 una fiesta solemnisima consagrada al Corazón Divino, fiesta que ha resultado altamente religiosa y culta, y que indudablemente perdurará siempre grabada en la mente de los buenos hijos de este piadoso pueblo. A todos los actos religiosos asistió un numeroso concurso, especialmente a la función principal, en la que cantó las finezas y bondades del Divino Corazón, de una manera extensa y arrebatadora, el Sr. Cura Económico de esta Parroquia, a cuyo celo, constancia y desinterés, se debe el éxito y grandeza de estos cultos solemnisimos.

Con este motivo se han estrenado las imágenes de los Sagrados Corazones, estandarte y templetes, todo ello de mucho valor artístico y de una vista encantadora, regalo de las piadosas señoras Excm. Sra. D.<sup>a</sup> Purificación Waffeler.

**El dueño de los talleres mecánicos de Carpintería**

**Jaime García Gamero**

pone en conocimiento de los Sres. Propietarios, Maestros de obra y de su numerosa clientela en general, que, a pesar del aumento habido tanto en materiales como en jornalés para la construcción de obras de Carpintería, no deben abstenerse de hacer obras, pues contando esta Casa con toda clase de maquinaria, como asimismo con grandes existencias en toda clase de maderas y herrajes para todas construcciones, no ha variado ningún precio de los anteriores, contando en la actualidad con grandes existencias de Puertas, Ventanas, Huecos de balcón, Carretillas para el transporte de materiales, etc.

No comprar sin visitar antes esta Casa.

Pídanse presupuestos. ☉ Se facilitan gratis.

Santo Domingo el Real, 4, TOLEDO

y D.<sup>a</sup> Isabel Fernández. Todos los actos han sido amenizados por la brillante banda de música de Torrijos.

Quiera el cielo que no decaigan estos entusiasmos, y que el Sagrado Corazón de Jesús sea siempre la recompensa y la gloria de estos corazones que hoy le aclaman como a su Dios y su Rey. — X.

**YA ESTÁN AQUÍ**

Muchas personas nos han preguntado que cuándo llegaban los ejemplares del Manual de los Sagrados Corazones, que hace días anunciábamos.

Ya están aquí, ya han llegado. Son unos tomos preciosos, elegantes, pero sobre todo de inmenso provecho, pues sus páginas encendidas encienden a su vez a las almas que las soborean.

Es la tercera edición, que como las anteriores, se agotará rápidamente, pues quien los conoce los propaga necesariamente.

A propósito para regalarlos por su esmerada presentación.

De venta en esta Administración, a dos pesetas ejemplar.

Por correo aumenta 0 25 por gastos de envío.

**†  
NECROLOGÍA**

A la avanzada edad de ochenta y cinco años ha fallecido en Alcábalón la virtuosa señora doña Ceferina Rodrigo Esteban, madre de nuestro querido amigo D. Venancio, Párroco de dicho pueblo.

Su vida, consagrada al ejercicio de la piedad y de las buenas obras, ha merecido una muerte tranquila y edificante como la de los justos.

Al mismo tiempo que hacemos presente a su distinguida familia el testimonio de nuestro pesar, rogamos a nuestros lectores una oración por su alma.

Ayer se cumplió el primer aniversario del fallecimiento de D. Sebastián Villarreal y López, padre de nuestro muy querido amigo don Justo, Concejal de este Ayuntamiento.

Con este motivo se celebró en la Iglesia de San Lorenzo una Misa de *requiem*, a la que asistió numerosa concurrencia, testimonio de las muchas simpatías con que cuenta tan distinguida familia, a la que reiteramos nuestro más vivo pesar.

R. I. P.

**SE VENDE**

una magnífica casa en sitio céntrico, callejón de los Usillos, núm. 6, Toledo.

Para precio y condiciones en la misma darán razón.

**NOTICIAS**

El miércoles último salió nuestro amadísimo Prelado, el Emmo Cardenal Guisasaola, para Somió (A-turia-), donde piensa descansar durante una temporada de las constantes y abrumadoras tareas de su elevado cargo.

Deseámosle una feliz y grata estancia.

Ha sido reelegido para el cargo de Habilitado del Clero, por el plazo de quince años, el M. I. Sr. D. Timoteo Celada y Quer.

La votación a su favor fué unánime, como unánimes son las simpatías de que goza entre el Clero de la Diócesis

Desde estas columnas enviamos nuestra efusiva y distinguida felicitación a tan querido amigo.

Ha salido para Solares nuestro muy querido amigo el ilustrado Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral Primada D. Nicanor Conde y Peces, con objeto de pasar en tan delicioso sitio una temporada de descanso.

Que é-te le sea muy provechoso.

El mejor vino de mesa, de cuerpo y bouquet, BORGONA NAVARRO.

Con toda felicidad ha dado a luz una hermosa niña la distinguida esposa de nuestro muy querido amigo el afamado Doctor en Medicina don Ramón María Delgado.

Felicitemos a los padres y deseamos mucha salud a la recién nacida.

Enviamos nuestra sincera enhorabuena al querido amigo D. Alfonso Villalba por su reciente nombramiento de Secretario de la Cámara oficial de Comercio de esta capital, de cuya elección no dimos cuenta oportunamente por involuntario descuido.

**«LA CONFIANZA»**

Se reciben encargos para Madrid.

Viajes diarios. \* De toda confianza.

Precios económicos.

Santa Isabel, 8. — TOLEDO

**CULTOS**

Cuarenta Horas. — Días 9 al 16 inclusive, Iglesia de Santa María Magdalena.

Jueves Eucarísticos. — La Comunión del jueves será: en Santa Leocadia, a las siete; en Santo Tomás, Colegio de Ursulinas y Capilla de San José, a las siete y media, y en Santa María Magdalena, Santiago y Santos Justo y Pástor, a las ocho.

Por la tarde, la Hora Santa, será a las cinco, en el Convento de Gaitanas y en la Parroquia de Santiago.

Iglesia de Padres Carmelitas. — Durante todo el mes se hará el ejercicio de la Virgen del Carmen al final de la Misa de siete y media.

Ayer sábado dió principio el Novenario a la Virgen del Carmen. A las cinco, Misa rezada y Novena; a las siete, Misa solemne, con exposición de S. D. M. y Novena. Por la tarde, a las seis y media, Exposición, Rosario, Plegaria, Sermón, Novena, Cántico, Reserva e Himno final.

Predica todo el Novenario el R. P. Esteban de San José, C. D., de la residencia de Medina del Campo.

Iglesia de Santa María Magdalena. — Hoy 8 comienza la solemne Novena en honor de la Reina del Carmelo. Todos los días hay Misas rezadas, cada media hora, desde las seis hasta las ocho; a las nueve, la cantada, leyéndose después la Novena. Por la tarde, a las siete, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Plegaria, Novena, Gozos, Reserva y Salve.

Compará la Catedral Sagrada todas las tardes, el M. I. Sr. Dr. D. Agustín Rodríguez y Rodríguez Canónigo Lectoral de la S. I. P.

Iglesia de San Cipriano. — Hoy domingo, a las diez, se celebrará solemne función a Jesús Sacramental, en la que predicará el señor Dr. D. Manuel Muñoz de Morales.

Por la tarde, a las seis y media, Vísperas solemnes, Procesión por el patio de la Iglesia, Visita de Altares y Reserva.

## FLORINA DE MAÍZ

Es el alimento más nutritivo, agradable y que no cansa nunca, por poderse tomar con agua, leche o caldo; como sopa, no hay puré más exquisito.

Insustituible para niños, ancianos y convalecientes.

Bote grande, 1,25 pesetas. Pequeño, 0,65.

Pedido en todos sitios de Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

### La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

D. JOSÉ CAVANNA

Plaza del Gelenque, 1

MADRID

### Zapatería de lujo.

La más económica.

Martín Fernández

Arrabal, 26, teléfono 183

TOLEDO



## Jabones puros MARÍN

Hombre de Palo y Paseo de la Rosa

= TOLEDO =

## CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores, comerciantes e industriales. No se paga contraseguro ni derechos de póliza.

Pedir detalles y explicaciones a Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

## SE VENDEN

diez magníficos veladores de cristal para anuncios.

Razón: Menores, 20.—Toledo.

### La Baratura de Barriga

Grandes surtidos de gorras de lujo y económicas.

Sombreritos de tela, etc.

Venancio González, 12 (Subida del Miradero)

TOLEDO

CATARROS—TOS—FATIGA—OPRESIÓN

## JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolú, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarrros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ. Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

### ZAPATERÍA

DE

JUAN LUDENA

(SUCEOR DE AMPUERO)

HOMBRE DE PALO, 26.—TOLEDO

CASA ESPECIAL EN MEDIDAS

### FAROLAS ANTIGUAS Y VIDRIERA ARTÍSTICA

Preciosos modelos.—Precios económicos.

Daniel Moragón

Antiguo oficial de la casa de Hijo de M. Toledo

Plaza de las Tendillas, 2

Toledo.

## INTERESANTE Y NOTABLE INVENTO

El conocido mecánico D. Angel Mirete ha descubierto la forma de soldar el aluminio, por un procedimiento tan sólido y consistente, que antes se rompe por otro cualquier sitio menos por la soldadura.

Se garantizan los trabajos, y a la disposición de cuantos lo soliciten están los certificados del resultado obtenido en varios centros oficiales y en las mejores casas de automóviles de la Corte y provincias. Dirigidse a

D. ANGEL MIRETE AYALA  
CALLE MENDOZ ALVARO, 12, 2.º, MADRID

### Gran Esterería de la Viuda de Teodoro Díaz

Esteras de todas clases a precios económicos.

Calle de Venancio Gonzalez, 11  
TOLEDO

### JUSTO TORRES Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil) TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

### ALMACÉN DE MUEBLES DE DAMIÁN CASTRESANA Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.  
Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)  
Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes: Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociación de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses.—CAJA DE AHORROS.—Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

### Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado de MELITÓN COMES Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

### SOBRINOS DE DOMINGO MARÍN

Hombre de Palo, 7, teléfono, 80

TOLEDO

Primera casa en comestibles finos.

Especialidad en chocolates de la casa y legítimos cafés de Puerto Rico (tueste natural). Vinos y licores de todas las marcas.

La única casa que posee filtro para aceite, sin alterar su precio.

Hombre de Palo, 7, teléfono 80.—TOLEDO

### Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPÀ

RAYOS X

FUNDADA EL 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. Garcia Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.  
En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL.—Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

### ALUMBRADO, ESTUFAS Y COCINAS A BASE DE GASOLINA

Economía, práctico, sencillez.—No produce olor ni humo.

FRANCISCO MATA.—Cuesta de los Pascuales, 8.—TOLEDO